

Cuerpo de Redacción:  
Lic. don Manuel Coto F.  
Prof. don Justo A. Facio  
Don Joaquín Vargas Coto  
Don Ricardo Castro B.

# LA NOTICIA REPUBLICANA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

Director: LIC. ROMULO TOVAR

DIRECCION  
142  
ADMINISTRACION  
Apartado No. 783

AÑO II

Número suelto ₡ 0.10

San José, Costa Rica Lueves 1 de Noviembre de 1923

Suscripción mensual ₡ 2.00

No. 346

## UNA SORDA CONJURACION

Aunque para muchos podrá parecer indiferente apelar al honor del caballero que ejerce la primera magistratura porque él ha puesto, por arbitrio propio que le enaltece, ese honor suyo como prenda de su conducta de funcionario en esta batalla eleccionaria. También, mientras haya espíritus en este país para quienes la libertad sea un hecho vivo de la vida de la República, bien vale poner en el altar de esa libertad el honor de un hombre como gran tributo. La libertad sigue siendo el ideal más alto del costarricense y el honor tiene que seguir siendo la fuerza moral más activa de la conciencia pública. Cuando una y otra cosa se acaben: cuando la libertad no se conciba sino encadenada a los pies de un tirano y cuando las gentes crean que el honor les estorba, la patria ha perdido sus dos bienes supremos.

La libertad electoral se mueve, pues, bajo la protección del honor del Presidente de la República. Al organizarse las juntas electorales, el partido echandista pidió al Presidente que organizara las juntas con elementos neutrales. El Presidente, en el fondo de su conciencia, sintió herido su honor de hombre. Una demanda de esa naturaleza era algo semejante a una asechanza y ceder a ella, tenía que significar para un hombre digno, una posible complicidad en contra de la libertad de los ciudadanos. Dejó a un lado esa idea y organizó las juntas en una forma que tenía que ser buena para los partidos contendientes. Es decir, se rindió a esa religión superior de su espíritu, a la de su honor.

Pero hay ahora una serie de hechos respecto de los cuales el Partido Republicano no puede permanecer indiferente y que parecen contradecir, sin culpa del Presidente, suponemos nosotros, la doctrina del honor oficial. Y no hacemos diferencia alguna entre eso que llamamos ahora honor oficial y el honor de hombre.

El Partido Republicano tiene motivos para temer que en la Provincia de Guanacaste, donde la masa republicana es inmensa, y es probable que el señor Presidente lo sepa, se está preparando o mejor dicho, se está desarrollando todo un plan que tiende sencillamente a forzar la libertad electoral en beneficio del partido echandista. Y son los personajes de todo ese plan incalificable, los funcionarios del Ejecutivo. Son varios hechos significativos los que tiene el Partido Republicano en su conocimiento, que le autorizan para levantar una denuncia pública contra el atropello de que se quiere hacer víctima al pueblo del Guanacaste. Se sabe, entre otras cosas, que aquí estuvo en viaje violento, una de las principales autoridades de aquella provincia, que regresó a su jurisdicción en viaje también rápido, que en seguida celebró en Liberia

una reunión con la plana mayor del echandismo y que luego se ha puesto a recorrer la provincia para distribuir, sin que haya duda para ello, los detalles de esa especie de conjura. De modo que en Guanacaste la libertad electoral está amenazada. O digamos otra cosa, en Guanacaste los Republicanos tendrán que pelear su libertad enfrentando un ánimo enérgico y viril a las autoridades del Presidente de la República, o en otras palabras, el pueblo guanacasteco, víctima siempre de los más infames atropellos de las autoridades públicas, va a tener que defender, acaso hasta con su propia sangre, esa bandera que el Presidente de la República mantiene en alto como un signo de su vida: el honor.

Y si en este juego indigno en que las autoridades públicas se preparan para un crimen, fueran ellas las que triunfaran, la libertad electoral en el Guanacaste rodaría, escarnecida y humillada y envuelta en los pliegues de esa bandera de dignidad presidencial. Creemos que no sucederá eso. Creemos que el pueblo del Guanacaste se prepara severamente para dar una inmensa lección a las autoridades públicas; creemos que se salvará la libertad electoral; creemos que temblará el suelo del Guanacaste y que los temerarios y audaces instrumentos de una imposición cobarde, fraguada a espaldas del Presidente, del caballero Presidente, habrán de morder el polvo sangriento de la provincia. Quienes son los que quieren esa lucha final? Nosotros preguntamos al presidente, el hombre que pone su honor por sobre todas las cosas, ¿quién va a hacerse responsable de esa situación tempestuosa en que los ciudadanos tendrán que defender su libertad, el más noble y sano de sus derechos, con una verdadera resolución de hombres? Nosotros preguntamos al Presidente, ¿quién es el que quiere hacer del suelo de una patria pacífica, el caldoso vacilante de las libertades públicas?

En Puntarenas las cosas se hacen con la misma hipo-

tesis y con la misma maldad. En Puntarenas las autoridades echandistas se preparan para un asalto final y desesperado. Y cosa extraordinaria: tiene que procederse así de parte de aquellos que quieren la victoria echandista a todo trance, porque Puntarenas como Guanacaste, son plazas genuinamente republicanas, y esto creemos que también lo sabe el señor Presidente. Suceden allí cosas que producen pavor e indignación y lástima. Por ejemplo, en la parte sur de la provincia, en donde el echandismo no tiene arriba de cien votantes discutibles, hay el empeño de sacar mil votantes echandistas, y decimos nosotros, ¿es que en tan poco tiempo creen los echandistas que la sangre que se derramó en Buenos Aires ha fecundado la tierra para producir tantos hombres? ¿O es que creen que la sangre de los republicanos derramada en las selvas del sur lo fue para producir hombres serviles? Para hacer una hornada de mil votantes echandistas, se dice o es cierto, que hay destacada en esas regiones del sur, policías de la capital cuyo encargo es únicamente el de hacer propaganda. No, no el de hacer propaganda. En esto nos hemos equivocado. El de pasear por la provincia, por las humildes aldeas del sur, el símbolo de la autoridad pública para llevar al ánimo de los campesinos el terror, el miedo, la cobardía, el sentimiento del peligro, la idea de la cárcel. Si es verdad esto, y hay porque sentirlo así, preguntamos ¿en qué queda el honor del Presidente para las autoridades echandistas? Pero no se duerman las autoridades echandistas; no se duerman los Generales echandistas que están preparando este hermoso Marne. Tal vez obran bajo la idea de la más profunda equivocación; tal vez no advierten que la conciencia nacional se ha organizado para defender bienes superiores y que se tiene la resolución de ir hasta el fin por encima de todos los atropellos, de todas las intrigas, de todas las hipocresías, de todas las maldades, para conquistar la conservación de esos bienes entre los cuales seguimos creyendo que se encuentra el honor del Presidente Acosta.

Lo que nos llena de asombro son ciertos gestos de último momento y cada uno de los cuales, como lo demostraremos en breve tiene un profundo y oculto sentido. Ninguno de ellos parece ser una mayor arteria, ni un mayor escarnio que el referente a la Gobernación de Alajuela. La Gobernación de Alajuela la desempeñaba un caballero Sibaja, persona de buena índole y respetuosa autoridad. Lo hacía intencionalmente y a pesar de que en otra época se estuvo forzan-

(Pasa a la segunda página)

### PARTIDO REPUBLICANO

Se invita a los republicanos a la reunión semanal ordinaria que se verificará en el TEMPLO DE LA MUSICA

HOY jueves 1 de noviembre a las 7.30 p.m.

Ocuparán la tribuna distinguidos oradores, entre ellos la S.RITA. CARMEN VALVERDE M.

## Al periódico neutro LA TRIBUNA

He dicho que "La Tribuna" usa de su neutralidad para comerciar, y he dicho que el "Diario de Costa Rica" es un periódico neutro que se respeta. Y los costarricenses digan, cuál de los dos periódicos se mantiene dentro de las normas estrictas de una neutralidad moral.

La neutralidad comercial de "La Tribuna" es todavía más pecaminosa. Ha sido siempre colaborador de ese periódico el Lic. don Ricardo Jiménez, es la firma que más prestigio y más dinero debe haberle dado a "La Tribuna", y es, sin embargo, en ese periódico en donde se ha escrito en contra del señor Jiménez las más indecorosas vulgaridades. En "La Tribuna" se habla de una religión de lealtad. He aquí un caso de lealtad. Y he aquí también por qué seguirá pareciendo raro que me cobren en "La Tribuna" mis campañas políticas y aún hasta mis campañas económicas. Si les duele la severidad con que se juzgó al Lic. Jiménez en la campaña de 1909, por qué, después de catorce años, no se trata en "La Tribuna" al Lic. Jiménez con el respeto y reverencia que ellos reclaman al pasado? Y en lo de la campaña a-

zucarera la hice con otro abogado, y en defensa de principios económicos que favorecían en primer lugar a la provincia de Alajuela y a una de las industrias nacionales. Los artículos de esa campaña los publicó "La Tribuna" cobrando. Lo de trabajar por amor al arte sólo se entiende en "La Tribuna" y en el partido echandista, en donde el candidato comienza por decir que su misión diplomática en Centro América, lo más ridículo que registra la historia de nuestras relaciones con Centroamérica, nada le costó a la nación en cuanto a él, pero le costó a la nación más allá de cuarenta mil colones.

Así como no son todos en "La Tribuna" los que pueden medir mi vida moral, tampoco son todos los que pueden apreciar el movimiento de mis ideas. Allí no se puede comprender que me prevenga contra el General Volio como aspirante a la Presidencia de la República porque no quiero para el país un gobierno de militares, así sea ese militar tan ilustre como Volio. Pero sería mezquino si desconociera, por pasión política, que la espada de Volio la con-

quistó él como hombre. Tampoco se puede comprender allí que diga que la revolución produjo un Congreso de mentalidad inferior, como he dicho que produjo un Presidente improvisado. Pero no entendieron que me refería a ellos, ni un Volio, ni un Arias, ni un Soley, ni un Sancho, ni otros. Los que representan esa mentalidad de segundo orden, formaron enseguida el bloque gobiernista y allí estuvieron bien. Nadie puede desconocer que el Congreso representa el movimiento de Restauración nacional así como el Presidente Acosta representa el mismo interés aunque él no lo crea.

Y en cuanto a mi actitud ante los Tinoco, fui uno solo desde la mañana del 27 de enero de 1917 hasta las seis de la tarde del 10 de agosto de 1919, con esta diferencia, y fué la de que en este día sangriento, mi corazón no se descargó de ninguna humillación ni mi alma sintió el placer de quienes ven caer a quienes los humillaron. Yo sigo creyendo, como apreciación personal, que los Tinoco arruinaron a muchos hombres, y que en esto ellos fue-

ron y serán siempre superiores a semejante generación de varones.

La neutralidad periodística de "La Tribuna" como interés del momento no la descuidaremos en ningún instante. No tenemos motivo para creer que el periódico sirve al jimenismo. En "La Tribuna" se tiene conocimiento de una severa actitud del partido republicano con respecto a ella.

Los que en las cantinas han creído que había aquí posibilidad de una contienda de insultos, es porque no saben apreciar a los hombres. Insultar es idiosincrático en ciertas personas. Eso no está en mi ánimo y alguno cosa he alcanzado en mi vida moral para que un insulto pueda turbar la tranquilidad y fuerza de mi espíritu. Todavía peor sería que en el momento en que se necesita hacer examen de hombres representativos de la política, creyera yo que uno de esos hombres representativos soy yo mismo. Pero "La Tribuna" sí es un periódico representativo y solo a ella me refiero, es decir, a su neutralidad con tarifa.

ROMULO TOVAR

## Una sorda conjuración....

(Viene de la primera página)

do al Gobierno para que hiciera un nombramiento en propiedad, jamás quiso acceder a la solicitud de los vecinos. Ahora, y después de una promesa del Gobierno de que no se harían cambios de autoridades, acaba de nombrarse Gobernador en propiedad y ha recaído el nombramiento en un hombre del regimen tinoquista y de filiación echandista, además. ¿Qué fines persigue con este el gobierno; a qué intereses está dando satisfacción el Gobierno? ¿Por qué ha variado de conducta, mediando una promesa suya? ¿Por qué ha roto esa promesa o es indiferente a ella? ¿Es que también Alajuela va a ser de nuevo víctima de una infamia oficial? ¿O es que se quiere llevar al ánimo de los alajuelenses el sentimiento de que también será necesario defender a los pies de la estatua de Juan Santa María, y con dignidad de espíritu, la libertad política?

Véase, pues, cómo los hombres del Gobierno están preparando los próximos días de la elección presidencial. Y adviértase si esto se hace con una plena responsabilidad del crimen, es decir, con la responsabilidad de cometer un atentado, de ponerse a servicio, los hombres del Gobierno, de los oscuros intereses del círculo echandista. Y pregúntese el país, qué interés superior puede haber de esos hombres del Gobierno en salvar al echandismo o que intereses está propuesto a defender el echandismo. Porque, indudablemente, en el fondo de todo esto, no puede haber un simple apetito de poder. En el fondo de esto deben estarse resolviendo graves problemas nacionales. O véase cómo los hombres del Gobierno, por encima del honor presidencial, están provocando con delictuosa irresponsabilidad, la tormenta, y cómo quieren que un rayo parta con ruidoso coraje la bandera alviva del honor del Presidente Acosta.

## Mayoría absoluta en San Cristóbal de Desambarados

Así como suena, mayoría absoluta en ese distrito, el más acaudado cantón de Desambarados, donde la mano fuerte del Jefe Político, el Alcalde, el Médico y el Agente de Policía, de modo solapado, creyeron amedrentar aquellos ciudadanos, y doblegar la conciencia de esos humildes hijos del pueblo.

Immensa reunión republicana se verificó frente a la casa del honorable vecino de ese lugar don Pablo Robles, donde los oradores Solano y Bonilla, hablaron contundentemente haciendo notar que faltan a la verdad todas las autoridades que llegan a esos pueblos haciendo gala de candidatura oficial.

contamos con elementos de va

Los cristobaleños, entre los que se cuentan don Enrique y don Ismael Muñoz, don Tobías Fonseca y tantos otros, darán la nota más simpática de civismo demostrando que ante la imposición de las autoridades está el prestigio moral de sus personas. No hay caso. La derrota del echandismo es general en el cantón de Desambarados, y los pobres verdes, cuando se creían pintoncitos, se chasparriaron.

El único triunfo que tiene seguro, es la sagrada imagen de Nuestro Señor, que el presbítero Valenciano tiene en la Sacristía de nuestra Iglesia Parroquial.

Desambaradeño

## De Santa Cruz

La noticia de nuestro triunfo en Washington, llenó de alborozo el alma popular, en cuya conciencia no se ha perdido el amor patrio.

Sólo en el corazón de Joaquín Gil, diputado tinoquista con cuyo voto pasó el contrato Amory, se dibujó una tristeza burlando su última esperanza de que volviera el despotismo.

Este Gilito, que tiene el contrato de licores, con la gollería del derrame, está haciendo esfuerzos entre bastidores, porque todavía su vergüenza de secuas de los Tinoco no lo deja hablar claro en este pueblo republicano. Jesuita, Tartufo, Fariseo, no pudiendo vivir en San José viene buscando ambiente a sus apetitos de moneda en este pueblo, de donde saldrá quebrado,

porque su círculo consume el derrame y algo más.

Cuando la ovación republicana desfilaba por la calle del comercio, Gilito contaba y contaba, y se cansaba de contar le gritaban: ¡Gilito, cierra la boca que las moscas te van a poner querezas de tanto pelar el diente.

Gilito y Quirós lanzarán papalota municipal aparte. Nada quieren con los Cletos y Vicentes.

El busca amparo en la caja municipal porque con el triunfo de don Ricardo ¡adiós agencia de licores! ¡adiós derrame! ¡adiós Gilito!

Lora de paso, se irá a pedir masa a don Alberto Echandi.

MARCOS

## LOS PROFESORES Y MAESTROS REPUBLICANOS

Ha circulado un folleto que se titula: "Don Ricardo Jiménez en cuentas con la instrucción pública"

Se dice ahí que mal hacen los profesores en acompañar al señor Jiménez pues en aquella administración sólo cosas torpes se hicieron en contra de la Segunda Enseñanza.

Se rebajaron los sueldos a los profesores. Se hizo pagar C 10 mensuales a las alumnas del Colegio de Señoritas. Se rescindió el contrato con el señor Pérez Martín. Se derogó la ley de la inamovilidad del profesorado.

Vamos por partes. Recibió el Lic. Jiménez el país en un estado económico desastroso. Con el agravante de las consecuencias de un terremoto. Se atrasaban sueldos. Y lo que es peor, las deudas extrajeras tenían al país al borde de la intervención.

Ante un peligro tan grande el gobierno, previsor, optó por hacer grandes economías. Parte nos tocó a los de Enseñanza Secundaria, pero no por especiales malas intenciones que don Ricardo tuviera, sino como un sacrificio impuesto por una necesidad del momento. La prueba es que apenas mejoró la situación financiera se suprimieron los 10 colonos mensuales del Colegio de Señoritas. No está por demás indicar que esa cuota era para las ricas, pues a las alumnas pobres se les eximía le esa contribución.

Lo de la rescisión del contrato Pérez Martín es un asunto que, según el autor de ese folleto, fué un atentado contra la Enseñanza Secundaria.

En esta cuestión, a pesar de que yo conozco la verdad del asunto lo mismo que muchos otros profesores, no osaría disentir personalidades que me merecen amistad personal, con fines de política nacional. Yo en esto no voy ni a favor ni en contra de nadie, pero lo que sí digo es que para averiguar la verdad de lo que pasó, de los motivos todos que tuvo el gobierno para esa rescisión, hay que oír a las dos partes. Ahora hemos oído a un echandista interesado en su campaña, debemos oír al gobierno de aquel tiempo.

En buena discusión hay que conceder un campo a la verdad.

Razón le sobra al autor del folleto en lo que se refiere a que durante aquella administración se atentó contra las leyes que establecen la inamovilidad del profesorado. Eso es cierto. Sin embargo, a pesar de lo raro que parezca, hay un atenuante a favor del Lic. Jiménez. Su gobierno se caracterizó por un espíritu descentralizador. No quiere quitarle a don Ricardo toda la responsabilidad que aquel error le impuso. Pero para la gran independencia que él debe a sus colaboradores bien pueden los pecados de éstos salvar un poco la culpa del Presidente. El régimen descentralizador tiene sus defectos, pero tiene en cambio mayor número de ventajas.

De esta cuestión contra la inamovilidad del profesorado, de las rebajas de sueldos, de los 10 colonos mensuales a las alumnas del Colegio, del asunto Pé-

rez Martín, el autor del folleto echandista deduce que no debiera haber profesores republicanos. Censura el que los haya y los pone en entredicho.

Yo digo que de tales hechos sacar esa última deducción, es una manera muy desgraciada de deducir.

Si precisamente, en lugar de armas en contra nuestra, ellas se van por derecho en favor nuestro. Más bien debemos dar las gracias porque nos permiten decir: El profesorado republicano tiene tal altura de miras, que no se ha parado egoístamente a contemplar aquellas leyes, que en ese tiempo se dieron, y que van contra sus intereses personales, porque antes le gusta mirar los altos intereses de la patria.

En los rebajos no ve otra cosa que necesidades imprescindibles del momento.

En lo de Pérez Martín, cuestiones personales. En lo de la caída de la ley de inamovilidad, un error del gobierno.

Los profesores republicanos somos también, de los que al juzgar la labor de un gobierno, colocamos en el platillo de la balanza todo lo bueno que se hizo y en el otro todo lo malo. De ese conjunto de cosas buenas y malas hacemos balance. No somos de los que, con sólo que haya un hecho que no les gustó o les perjudicó a sus vanidosas personas, tiran la balanza al sauro y se conforman con juzgar con las brasas rabiosas de la pasión.

Si nosotros vemos en el conjunto de la administración Jiménez un soberbio panorama en el que los errores naturales de toda obra humana, aparecen como lunares eclipsados.

Por lo que ha escrito el folleto nuestros adversarios, es porque mucho les duele que la mayoría de los profesores y maestros estemos al lado de don Ricardo. Nos llaman la argolla pedagógica ¡Qué honroso es para nosotros, simples partículas de esa argolla que está rodeando al primer talento y a la voluntad de acero, que se llama en Costa Rica Ricardo Jiménez.

Bien hacen nuestros adversarios en registrar todos los rines de aquella hermosa administración. Nunca nos encontrarán a los enemigos negando la verdad. Les agradecemos su labor porque ella nos servirá para purificar la propaganda de nuestra causa.

EMEL JIMENEZ

Gabriel Coronado, Sucesores  
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS  
y toda clase de materiales para zapatería  
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD  
Ap. 483 — Tél. 713



## Las autoridades echandistas haciendo política

Cartago, 30 de octubre 1923.

Señor Director de LA NOTICIA REPUBLICANA

San José

Muy señor mío:

Entré las autoridades de esta localidad pertenecientes al bando echandista que más parcialidad e intervención en la lucha política han tenido figura en primera línea el Jefe Político de Oreamuno, quien al iniciarse la campaña solicitó permiso por tres meses con el objeto de dedicarse exclusivamente a la formación del partido en el cantón antes citado, siendo el más activo propagandista del echandismo en aquel vecindario. Hay un sinnúmero de hechos que pueden relatarse y que confirman su parcialidad e intervención directa en los asuntos del partido en que milita. Una demostración palmaria es el adjunto telegrama publicado en el "Diario del Comercio" de esta fecha, que me permite acompañarle para que Ud. analice el procedimiento de esta autoridad y haga los comentarios que a bien tenga en nuestro periódico. Bueno sería llamar la atención del señor Presidente de la República sobre el

comportamiento del citado Jefe Político que responde al nombre de Basilio Gómez y es uno de los firmantes del telegrama inserto.

Dejo a Ud. esta tarea y con el gusto de siempre me suscribo de Ud. Atto. servidor y amigo,

R. RIVERA B.

TELEGRAMA AL LICENCIADO DON MAXIMO FERNANDEZ

San Rafael de Oreamuno, octubre 27.

San José.

Sus antiguos partidarios lo felicitamos por su regreso al país y nos complacemos en manifestarle que en la actual campaña política hemos repudiado a los que dieron muerte a nuestro Partido Republicano y nos hemos adherido unánimemente al gran Partido Agrícola por creerlo el verdadero sucesor de aquel.

Sus atentos y seguros servidores y amigos,

BASILIO GOMEZ

Antonio Redondo Calderón, Saturnino Gómez, Francisco Quirós, Primitivo Calvo, Rafael Ulloa, Avellino Solano, Jaime Zaldón, Ruperto Gómez y José Joaquín Calvo.

## Todos los Domingos

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES

Nueva Cigarrería

Las cuatro de la tarde.

C. 50.00

SON C 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CARAMELOS, CHOCOLATES, etc.

— Nota —  
Se admiten en la rifa tickets por cualquier artículo comprado.

## Por qué no sale a a calle D. Máximo

En nuestra última edición dijimos que, por informes que se nos habían suministrado, don Máximo Fernández permanecería encerrado en su casa de San Pedro hasta después de las elecciones; pero un enviado suyo nos suplica decir que eso no es verdad, que si no sale de su casa no es por la política que poco o nada le importa por ahora, sino porque su médico, el doctor Soto le ha ordenado que arda cama porque juzga que así conviene a su salud un tanto quebrantada.

Dejamos complacido al señor Fernández, haciendo la anterior aclaración.

(Tomado de La Tribuna).

LA BOTICA  
"El Cometa"  
ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS  
Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

# Don Ricardo en Esparta Crónica de Guatemala

UN AGRICOLISTA Y UN REPUBLICANO EN EL EXTERIOR

Basta ese nombre. No es necesario añadir Jiménez ni Oreamuno. ¿Hay alguno en Costa Rica que ignore quién es don Ricardo? Cuando se oye ese nombre todos saben que se refiere al primero de los costarricenses. Hay quienes puedan seguirlo en segundo término, y aun quienes pudieran en algunos aspectos estar a la par. Pero este don Ricardo es un caso raro, excepcional; el caso de un aristócrata del talento, y a la vez aristócrata de la sangre por la pureza y nobleza de su línea genealógica; un descendiente directo de Vásquez de Coronado, de los Zamoras, de los Oreamunos, de los Jiménez. Pero su nobleza está más en los quilates de su corazón y desinterés y en la grandeza de su pensar sereno, herencia también de su ilustre prosapia. Procer de estatura, frente amplia, nariz aguileña, ojos también de águila, pues su mirada es viva, escrutadora, penetrante. Su andar reposado, su porte sencillo, su voz suave, sus movimientos, sin afectación, ajustados a la más pura corrección. Su hablar parsimonioso, interesante y anecdótico. Parco en el reír, cortés y amable. Todo oídos cuando se trata de problemas que afecten a su patria. Una figura que inspira veneración, respeto y entusiasmo a la vez que confianza, por su sencillez republicana, por su conversación llana, correcta sin remilgos ni vanidades académicas. Pocos esos estragos ha hecho en su naturaleza la inclemencia de los años. Es todavía un cuerpo erguido, robusto. *Mens sana in corpore sano.*

En sus rasgos fisonómicos hay mucho de su abuelo el ilustre ex-Presidente Oreamuno y mucho de su recordado progenitor don Jesús Jiménez Zamora, el vejecito de figura amable, de abuelito encantado de los niños. Su señora madre, cuya fotografía ni siquiera he tenido el gusto de conocer, debió ser una dama del porte y dignidad de una romana de los tiempos de la Roma virtuosa, una mamá toda bondad y gentileza, gran señora de verdad, con ese señorío dulce, vigilante y suave en su misma severidad maternal. Una madre como Cornelia, orgullosa de presentar sus mejores joyas.

Figura rediviva de los primeros patricios, don Ricardo es un verdadero Washington costarricense por su serenidad, su cordura y discreción y como aquél, el primero en el corazón de sus conciudadanos; y como Bolívar, grande por su ardimiento, su sagacidad y su coraje cuando algún peligro amaga la paz del solar que le dió vida y del jirón de cielo que grabó en sus pupilas al abrirlas a la luz.

La madre de Samuel ofreció su hijo al Señor; la madre de don Ricardo lo ofreció a la patria y a ésta ha consagrado él las primicias de su talento, luces y el suave calor de su corazón patricio.

Su nombre ha llegado, como grato aroma hasta los propios niños, ciudadanos embrionarios, niños de la ciudad y niños del campo. Ellos desea-

ban conocer al caudillo republicano. Y los niños mandan; había que presentárselos, porque a ellos, a esa generación que empieza, tocará mañana hacer toda justicia en el mármol o en el bronce al barón egregio que ha pensado hondamente en los niños, que les ha levantado templos, focos de luz que iluminan sus cerebros, que destruyan su analfabetismo; que se ha preocupado por su salud intelectual y física. Y los niños le miraban con admiración y respeto. Para ellos escribió en 1888 la INSTRUCCION CIVICA, código del ciudadano en que se aprende a cumplir los deberes y a ejercitar sus derechos, pasando de ilotas del pensamiento a ciudadanos conscientes de la República como cumple a los que están destinados a vivir la vida de la Democracia.

A estrechar su mano llegó larga fila de obreros del campo, de manos callosas, de pies desnudos, de tez curtida por el sol de la campiña, de los que se levantan a los primeros clarores de la aurora a luchar con la montaña bravia, a inclinarse sobre la tierra fresca y ubérrima y se retiran de ella chorreando las últimas gotas de sudor, cuando el toque de oración puebla el ambiente.

A rendirle sus respetos acudieron grupos de señoras y señoritas, que ponen siempre la nota de encanto y de alegría en las reuniones, satisfechas de cruzar una palabra con el patricio.

Enemigos tiene, nunca han dejado de tenerlos los hombres superiores, las inteligencias poderosas: enemigos pigmeos incapaces de enfrentarse a ese gigante, a esa gloria continental, como no sea aprovechando el revoltijo de la política para lanzar impunemente sus procaçidades como lanza la cloaca sus infectos grumos fuera de la ciudad.

Atenienses de alma plebeya alquilaron un esclavo para insultar al gran Pericles, orador brillante, embellecedor de Atenas, y Pericles continuó sereno su camino. También hoy, almas plebeyas, alquilan mercenarios que al retintín fruicionante de las monedas y escudados por su propia ignorancia, insultan al patricio. Y éste, permanece tranquilo, inalterable, respaldado por una vida que es ejemplo de vivo civismo y honorabilidad sin mácula. El cieno de la charca sólo ensucia a los reptiles.

La descendencia de Epaminondas fueron sus victorias de Leontea y Mantinea: la de don Ricardo serán todas sus brillantes bregas por la Democracia y por la grandeza de la República.

José Ma. Zúñiga

Los diarios de la tarde, desde sus columnas, y con la cortesía de estilo, saludaron los representantes de la prensa costarricense que, de tránsito para México, a donde debían asistir al Congreso de Periodistas en Mérida, arribaban a las playas guatemaltecas un día después.

Movido por el natural apego a las cosas patrias, busqué a Cruz Meza y acompañados del doctor Iriás fuimos a la llegada del tren de Puerto Barrios.

Del carro más próximo comenzaban a bajar pasajeros: una señora alta y bella se adelantaba al galeno joven e inteligente, que nuestro ambiente asfixiante y carcomido por la envidia, ha querido declarar loco. Vino a nuestros brazos con la característica altiva y sincera con que muchas veces departiera en el corrillo amistoso de su clínica. A su derecha, y encogido por la vanidad del pavo real, el periodista (sic), fíj de nuestra sociedad, de tez purpurina, de pelo negro y reluciente como su talento, esperaba, bajo su sonrisa afeminada, nuestro saludo para enseñar más tarde sus enormes dientes de burro.

Y así fué. Un día quedaba para continuar su viaje a México, y sin embargo tuvo tiempo para entrevistar al Director de "Excehior" sobre política costarricense, en donde la calumnia atrevida y la mentira ruin, fueran sus alfanjes para aparecer con el brillo mortecino de los fuegos fatuos, y ha suplicarle lo presentarse al el Ministro de Relaciones Exteriores (aquí los comentarios huelgan, y los dejo para el lector inteligente) si se recuerda la inaudita campaña de difamación que hiciera en el "Diario del Comercio" contra el Gobierno de Guatemala.

Días más tarde, llegaban algunos periodistas procedentes de México; unos me referían, a mandíbula batiente, otros cegijuntos y altaneros, cómo el periodista que traigo a cuento, había batido, a manera de prólogo, el record, con sus adulaciones rastreras, a los altos funcionarios de México, y en especial a Felipe Carrillo Puerto, Gobernador y Presidente de la Liga Socialista de Yucatán, a quien hizo creer que era el fundador y jefe del socialismo en Costa Rica. En fin, interrumpió el más sagaz de ellos: "el colega resultó mejor gladiador del sable que del pensamiento. . . Y continuó: "mientras que el médico costarricense daba conferencias en los centros universitarios de México, que a decir verdad, honraban a la Facultad Médica de su tierra, nuestro colega vivía de banquete en banquete rindiendo justo homenaje al Dios Baco, desprestigiando al Gobierno de Guatemala porque decía que era el único culpable de que hubiese perdido su diputación suplementaria al Congreso Centroamericano de Tegucigalpa".

De regreso a Guatemala, en donde debían esperar el próximo vapor que los conduciría a esa, tuve oportunidad de ver a nuestro galeno festejado en los principales centros de la capital por los notables facultativos doctores Wunderlich y Ortega.

Ocho días después asistí a una conferencia a la que invitó el Rector de la Universidad Nacional, que dictó el galeno en referencia, y puedo asegurar que fué uno de esos actos que revisieron más trascendencia en la vida universitaria de Guatemala, tanto más, cuanto que el tema que desarrolló era desconocido. Y mientras éste era recibido en el agosto salón de recepciones de la Universidad Nacional, aquel buscaba al Ministro de Costa Rica, para sincerarse, por su medio, con el Gobierno, porque lo dicho en México había sido hecho en estado de ebriedad, y deseaba conseguir una concesión petrolera!!!

Y diametralmente opuesto, mientras los rotativos publicaban a grandes títulos la crónica de la conferencia, con lo cual se honraba al facultativo y por ende a Costa Rica, el periodista llevaba su cliché a Cruz Meza, Director de "Diario Nuevo" para que lo despidiese.

Para este periodista de autohombro de campanario, yo no le diría sino una sonrisa de compasión.

Por eso, la mañana que se alejaba el tren llevando al pobre periodista, vi asomarse su ambición, sacar sus bellos húmedos, enseñar sus enormes dientes de burro, y dejar escapar un ronco rebuzno a manera de clarinada.

¿Sabéis a quiénes he perfilado lector? No os parece el periodista a VICENTITO SAENZ, y el galeno a ANICETO MONTE RO?

Sólo que me queda por preguntar si así proceden todos los agricultoristas a donde quieran que lleguen, pues aquí se dice entre los liberales de valía que el Lic. don Alberto Echandi recibió del gobierno conservador de don Carlos Herrera cierta suma de no menos significación, para gastos de propaganda política en setiembre de 1920, y en ocasión en que fuera enviado extraordinario a esta República.

Alb. Córdoba Zeledón

**De la jarnada de Atenas**

Hemos celebrado hermosa reunión, improvisada. Oradores Ramón Rodríguez, doctor Ovaros y José Chavarría Mora, con fácil palabra demostraron palpablemente, que oradores echandistas, llegados en lujosa comisión, sólo dicen en sus discursos—si así se puede llamar lo que hablan—falacias y calumnias. Republicanos delirantes de entusiasmo aclamaban al digno candidato y partido. Entre tanto los argolleros moríanse de rabia hasta ponerse más verdes. Nuestra reunión improvisada, compuesta solamente de votantes, teniendo mayor número de asistentes que la de los echandistas, ya anunciada desde días en todo el cantón. Ni cincuenta personas pudieron reunir, contando mujeres y niños, no obstante que anduvieron por el mercado y en los establecimientos, suplicando a todos acercarse a la reunión. Que don Alberto no se haga ilusiones con Atenas; aquí no pegó el tiniquismo, menos pega el echandismo, que es lo mismo que lo otro.

CORRESPONSAL

# DOCUMENTO

Publico este documento para esclarecer los hechos de que se me acusa por el partido verde y lo hago con testigos que nos les dejaré duda dado que su filiación política es la misma de mis acusadores.

"Santa Cruz, octubre 4 de 1923.—Señor Diputado don Samuel González.—San José.—Señor:—Con todo respeto dirijo a Ud. la presente, para hacerle las siguientes preguntas: ¿A cuánto asciende la suma en que Ud. me vendió el camión que le compré para la Municipalidad de Santa Cruz? ¿En qué forma hice esos pagos y si Ud. sabe cuántos colones quedaron en mi beneficio? Le agradecería la contestación de estas preguntas.—De Ud. atto. y S. S., Eusebio Arrieta L."

CONTESTACION:

"San José, 13 de octubre de 1923.—Señor don Eusebio Arrieta.—Santa Cruz.— Señor:

Las preguntas que Ud. se sirve hacerme en su carta del 4 de este mes las contesto así: La venta del auto-camión fué por la suma de ₡ 4,800.00 los cuales fueron pagados religiosamente por el Municipio de ese cantón, en varias partidas. No sé que utilidad haya podido Ud. derivar de ese negocio. De Ud. atto S. S.—Samuel González".

La calumnia que se ha querido lanzar sobre mi reputación no ha podido herirme. Dedicó toda mis fuerzas y mis energías al cultivo de la tierra y al cuidado de mi familia; cultivando el suelo he aprendido a sacar riqueza honradamente con la constancia en el trabajo, y el inmenso cariño que tengo a mis hijos me impone el inquebrantable deber de dejarles una herencia de honor, libre de sombras y sospechas.

Eusebio Arrieta L.

# De Alfaro Ruiz

26 de octubre de 1923

Muy atareado debieron tener el cacumen "verde" los godos de aquí, para hacer el gran zarandeo que aparece en "La Nueva Prensa" del 20, de nuestra Directiva Provisional. No querían quedarse atrás de otros zarandeadores, tan torcidos como ellos; pero, que vamos a hacer, son vagos y con algo han de contentar a su candidato. . . Ridículo es ese zarandeo, y si no, veámoslo: los dos "enjuiciados" (sic) no están enjuiciados y los verán votar por el Lic. Jiménez el 2 de diciembre próximo, si los godos no se han muerto a cóleras ese día. Los dos desconocidos, ellos no los conocen pues no salen de Zarcero; nosotros sí los conocemos y también votarían por el señor Jiménez. El echandista Muñoz (aprieta!) autorizó para que lo pusieramos en nuestra directiva (nos gustaría que exhibieran la protesta), y ¿los neutrales? También autorizaron su nombre y son tan neutrales como los godos del zarandeo, con la diferencia que estos son chander y aquellos republicanos. Yo les aconsejo, que hagan el zarandeo de las directivas de ustedes de este cantón, en donde hay mucha tela que cortar y que les proporcionará buen oficio. Nosotros tenemos algo más interesante que hacer. Para concluir y para que les arda, pronto les publicaremos nuestra directiva, corregida y aumentada y a prueba de zarandeo.

El pendón azul flamea orgulloso en este cantón y no podrá ser menos de otros cantones que corrieron a alistarse entre los defensores de la democracia costarricense, ávidos de enterrar una vez por siempre la odiosa oligarquía, con sus tentáculos, el nepotismo y la incuria. Alfaro Ruiz, como cantón joven tiene ideas nuevas, ansia libertades y por eso se ha puesto, bizarramente en las

filas republicanas. Pésele a quienes han dicho que este cantón es unánime echandista, porque el 2 de diciembre se esfumarán esos sueños de opio.

Los verdaderos republicanos, con ideal que cumplir y un verdadero jefe, marchamos al triunfo: no necesitamos de un Jefe Político echandista que manda a sus subalternos a bajar un orador de la tribuna como sucedió el 24 del corriente; no de un policial ídem, que en medio de la oratoria contraria lanza un "viva echandi", con lo cual exaspera los ánimos; no de un Alcalde ídem que retiene en su oficina las sumarias por siete meses y un año con fines políticos; no con ayudantes de carretera que destituyen peones del trabajo nacional porque no son echandistas; de nada de eso necesitamos los republicanos; vamos a la victoria por la bondad de nuestra causa y por la salvación de la República. Y es por eso, que Alfaro Ruiz es jimeñista.

Corresponsal político

**Nota de duelo**

El domingo anterior falleció en esta ciudad la señorita Elena Chanto, cuyo sepelio se verificó el lunes con numeroso acompañamiento.

Por tan sensible desgracia damos el pésame a los deudos de la fallecida, especialmente a su hermano don Jesús Chanto y a don Custodio, don Marcos y don Rafael Chanto, todos miembros importantes del Partido Republicano.



